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本报讯（翁正娇 彭 晓）7月26日，双楚
村草坪廖老管涌群出现 2 处险情。一声号
召，20多名义务巡防队员齐上阵，在技术人
员指导下，经过10个小时的奋战，险情最终
被处置妥当。

“草堆里有水声，你们快来看看！”8 时
许，村民廖新华匆匆忙忙找到正在巡查管涌
的市水利局技术人员夏伟文。听闻有情况
发生，夏伟文二话不说，立马赶往现场。廖
新华说的出水点位于他家菜地附近的一片
草丛之中，循着水声，夏伟文找到一处直径
12公分、出水高度15公分的出水点。

“出水点不算小，得立即处置。”通过和
镇指挥部工作人员商讨，最终决定采取搭建
反滤围井的处置方式，同时对周边500平方
米草丛进行砍青，具体则由屈子祠镇义务治
安巡防队实施。

“紧急集合！草坪廖发生管涌！”队长周
吉兵接到指令后迅速集结队员奔赴现场。
砍青、灌卵石、扛沙袋……20多名队员分工
明确，秩序井然。忙碌到13点，出水逐渐变
得清澈，队员们终于松了口气。

但休息没多久，队员们的轻松就被打
破。14时左右，正在草坪廖老管涌群巡查的

工作人员发现田埂上出现一直径20公分的
出水点。出水点一侧是稻田，另一侧则是积
水潭，复杂的环境给处险带来巨大挑战。

技术人员判断，必须先将潭内淤泥清
除，再搭建反滤围井。来不及回家换身衣
服，甚至顾不上吃饭，队员们再度投入抢险
之中。

相比上午发现的出水点，下午抢险难度
更大。队员们靠着肩扛手提，光垒起来的砂
石就高达2米，建起的围井有20多个平方，且
周边都用3层沙袋整齐围住，避免出水外漏。

18时许，险情得到初步控制，不少队员
累得瘫倒在地。一部分队员先行回家休息，
另一部分队员则留在原地，和技术人员实时
观测，随时应对变化。

据悉，自从7月8日在草坪廖处理第一次
险情后，义务治安巡防队就把队旗插在了管
涌点边，队员们24小时轮班值守。双楚垸2
个管涌群，10多处险情处置都有他们的身影。

屈子祠镇义务治安巡防队成立于2011
年，在防汛战场上，他们是“不畏艰险的急先
锋”，哪里需要就战斗在哪里；在群众心里，
他们则是“不辞辛苦的义务兵”，义务巡逻近
10年，无偿服务数万人。 义务巡防队员抢险。

屈子祠镇义务巡防队奋战屈子祠镇义务巡防队奋战1010小时小时
成功处置两处管涌险情成功处置两处管涌险情

本报讯（夏 凡 姚 望）风急浪涌，护
坡受险！7 月 22 日下午 1 时许，受持续高

水位和风浪影响，汨罗磊石垸低排闸堤
段 、高 台 堤 段 外 坡 出 现 水 泥 块 破 损 情

况。接到磊石垸防指指令后，民兵、城
管、公安共 50 人迅速集结，赶赴现场展开
护坡抢险。

铲砂装袋，搬运装车，填充压实……大
暑时节，烈日尤为毒辣，抢险人员从陆地战
到水里，汗水湿透衣裤……经过3个多小时
的紧张抢护，受损坡面被沙袋层层压实，险
情在萌芽状态得到有效处置。白塘镇水利
站站长吴开新表示，外坡破损如不及时处
置，将可能在风浪的不断冲刷下，出现滑坡
等险情。

笔者还在民兵队伍中看到了“老熟人”
王永林。7月19日他作为第六批驻垸区民
兵准备再来磊石驻守的时候，因肾结石突发
而不得不去做碎石手术，仅休息两天，他又
主动申请到了一线。“动一动还好些。”他认
真地说。

“队友们都不要他来，他坚持要来。”民
兵李新国说。作为前一批驻守民兵，李新国
本也可以回去休息，但他还是主动留了下
来，与他一起申请留下来的前一批民兵还有
10个，“我们坚持得住！”

“三军”集结 聚沙成垒护卫大堤

汨罗磊石垸“三军”集结战风浪，聚沙成垒护大堤。

本报讯（郑 甘 姚 望）有一座城，叫众
志成城；有一颗心，叫万众一心。连日来，汨
罗全市上下广大干部职工日夜坚守防汛前
线，为人民生命财产安全保驾护航；后方，一
个又一个爱心人士、爱心团体、爱心企业纷
纷行动起来，用奉献汇聚汩汩暖流，用爱心
温暖一座城。

7 月 24 日晚上 7 点左右，磊石垸内夹
堤值守点，突然驶来了一辆车，一个男子
从后备厢搬出几箱矿泉水和方便面，未留
姓名就匆匆离去。时隔两日，防汛巡查人

员刘凯向笔者讲述当时的暖心一幕，心中
仍满是感动：“当时我还以为是来检查工
作的，他送完物资就离开了，这样的善举
让我十分感动。”刘凯是卫计局的一名员
工，他告诉笔者，几乎每天都有一些爱心
人士前来慰问，简单的问候和鼓励，让他
们充满了力量。

家乡的汛情也牵动着在外游子的心。
黄勇是白塘镇人，多年来一直在东莞打拼，
得知家乡的汛情后，他和父亲黄万华商量着
为家乡人民做些什么。“家乡如果有难，我们

赚再多的钱也没用。希望通过自己一些小
的行动，感谢那些为家乡默默奋战坚守的
人。”7月17日，父亲黄万华专程回到磊石，
购买了面包、防暑药等爱心物资送到防汛人
员手中。

善意会“传染”，爱心在接力。还有许多
爱心团体、爱心企业自发前往大堤为一线防
汛人员送上爱心物资，传递满满的正能量。
据了解，截至24日，据不完全统计，各单位、
各社会群体和广大群众自发为各防汛前线
捐献的慰问品折合人民币36余万元。

人间有爱 各界支援抗洪前线

“有了专家组的坐镇，我们安心多了。”
“这个散浸一定要再次加固，重新扩大

反滤料铺筑范围。”7月21日下午4点，双楚
垸高温灼人，驻守在此的水利技术员陈亮兵
戴着草帽，指导处险人员处置草坪廖管涌群
的一处散浸。

自 7 月 8 日屈子祠镇双楚垸发现第一

个新险情——草坪廖管涌群开始，陈亮兵
就和他的团队，日复一日密切跟踪监测管
涌群险情变化和处置情况。“8日下午4点多
发现第一个管涌的时候，因为管涌口水流量
比较大，而且带泥沙，当时情况比较危险。”
陈亮兵回忆，第一时间赶到现场后，他和技
术团队迅速采取措施，安排处险人员砍光管
涌所在地的玉米，并修筑砂卵石反滤围井。
没想到，到了晚上 7 点多，第一个管涌还在
处置中，同一个地方的不远处又出现了第2
个管涌。为了确保堤坝安全，陈亮兵等专家
组成员立即投入更多精力处置险情，直到次
日凌晨。

千里之堤，溃于蚁穴。及早发现、尽早
处置险情是防汛抗洪的必要之举。“有了专
家组的坐镇，我们也安心多了。”屈子祠镇镇
长黄光大说。

用耳朵听出险情
穿堤涵闸是大堤防守的重点和关键，它

们的安全直接决定大堤的安危。
7月17日下午5时许，涵闸值守人员向

专家组报告涵闸内出现异常声响。白塘镇
水利站技术员雷义华和驻堤技术专家何文
伟迅速赶到现场，由于涵闸接口处于水面
以下，大家一时之间无法通过肉眼观察到
问题所在。俯下身，凑近水面，反复倾听，
不一会儿，雷义华说出了自己的判断：“不
是涵闸新老结合部位有渗漏，就是涵闸两
侧有缝隙。”

有了这个初步判断，专家们一边着手准
备处置方案，一边调来潜水员下水拍摄实时
画面，果然证实是涵闸新老结合部位发生了
渗漏。查出症结所在，便可立即采取相应的
处置方案。依靠丰富的基层水利经验，仅凭
一双耳朵就成功判断险情，雷义华也得到了
众人的一致赞誉。

不怕有险情，就怕发现不了险情
白塘镇磊石垸，有汨罗江、湘江汇入洞

庭湖，是三水交汇之处，水情复杂，其防洪大
堤也为多年前人担肩挑而成，基础薄弱，每
逢大汛，这里便是险中之险。由谁“坐镇”？
市防指决定：戴进。

7月21日下午7时，笔者见到刚刚查险
返回的水利专家戴进。此时的他，已驻守大
堤17天。驻守防汛重垸的专家们大都经验
丰富，戴进从 2002 年开始便入驻磊石垸守
长湖管涌，此后每一年，戴进的防汛责任范
围都是磊石垸。今年，他照旧以专家指导组
组长的身份，带组入驻磊石垸，每天 3 遍巡
查垸区各险情点，及时研判各类隐患，把危
险排在堤外。

7月9日晚，江南堤涵闸检修孔盖损坏，
戴进等水利专家和抢险人员连夜处置到次
日天明；7月12日凌晨2点，4号管涌发现新
险情，他们又是一夜无眠……无论白天黑
夜，只要有一线巡查人员发现异常情况，他
们都会第一时间赶往现场，做出险情判断，
拿出处置方案，观察处险效果，直到最后排
除险情。

离开磊石垸前，笔者问及戴进是否有防
汛压力。他十分自信：“有技术支持，有物资
保障，有人员到位，有巡查防守落兜，防汛，
不用怕。” （张 为 任 可）

把脉问诊 他们是一线“定心丸”

“战士”的牵挂
——记汨罗江防洪大堤守护者、
市二中总务主任常仲宜

7月21日下午，长沙市湘雅附二医院住院
病房。昏睡中的常仲宜口里发出含糊的喃喃
之语。守护在一旁的妻子以为他要喝水，喂
水时凑近一听，原来他在问：“月华没事吧？”

月华是谁？是常仲宜的同事吴月华老师
——两人曾一起当班，值守汨罗松柏垸，守护
汨罗江一线防洪大堤。

出征！“零点班交给我”

7月，汨罗进入主汛期。连续多场暴雨来
袭，致汨罗江水位暴涨；加上受城陵矶高水位
顶托，汨罗江持续高水位运行。11日起，市防
汛指挥部启动防汛应急Ⅱ级响应，汨罗江畔

“防汛抗灾战”打响了！全市3000名干部群众
“出征”，轮流值守六大垸区，巡堤查险，守护
着汨罗江57公里一线防洪大堤和近20万人民
群众的生命财产安全。

遵市防指指令，市二中值守松柏垸。
谁上？作为学校防汛工作负责人，常仲

宜在动员会上坚定地讲：“特殊时期，我们党
员先上，干部先上！高一高二还在上课，那
么，就是我们总务处和高三的老师先上！”

常仲宜将参与防汛工作的党员、干部、老
师分成3班，每班4人、并明确1名带班领导。

谁都知道，零点到早8点的班最辛苦、最
难熬，江风烈烈，蚊叮虫咬，彻夜无眠。常仲
宜主动请缨：“后勤的同志年纪大了，高三的
老师辛苦一年了，零点班就交给我吧！”

熬夜了，白天就该好好休息的。可是，休
息了五六个小时后，常仲宜又闲不住了。作
为责任人，他还得去大堤看一看值守的其他
同志们。大家都劝他：“我们二中人做事实
诚，你只管把心放肚子里去，有情况我们一定
及时汇报。”“我不是不放心你们，只是防汛工
作大于一切，我不守在这，心里不踏实！”老师
们都知道他是一个认真的人，也是牛脾气，多
劝无益，只好作罢。

泪目！“战士”的牵挂

万没想到的是，一场意外在不知不觉中
来临。

7 月 19 日 20 点，常仲宜又一次来到松柏
垸，和组员吴月华开始巡堤查险。夜幕中，两
人拿着手电筒，穿着套靴，走在喻家坝——双
河坝大堤0号桩堤段，正准备下垸区，不料一
辆面包车开过来，为了避让来车，撞上了正在
大堤行走的常仲宜，并推行10多米！常仲宜
倒在了血泊中……

被紧急送往汨罗市中医院救治的他连夜
进行了开颅手术。7月20日，受邀的湘雅医院
附二医院专家赶到汨罗会诊。随后，将他转
院到湘雅附二医院，进行后续的精心治疗。
目前，常仲宜已经脱离生命危险，正在慢慢恢
复之中。

回想起当时的惊魂一幕，吴月华老师几
度哽咽。他说：“常主任被撞的那一刻，还下
意识地猛推了我一把！我因为走在他的右
边，躲过一劫……”

更让吴月华感动的是，历经开颅手术昏
睡了两天两夜的常仲宜，醒来的第一句竟是
口齿含糊着问：“月华没事吧？”

温暖！二中人的“娘家大舅子”

常仲宜受伤，牵动了汨罗全市上下的心，
更让二中全体师生倍感心疼。

作为学校分管德育、扶贫、防汛、综治和
国防教育工作的负责人，常仲宜事无巨细、事
必躬亲，任劳任怨、无怨无悔，用自己的一言
一行，践行着一名共产党员的初心与使命。

今年的6月19日至7月22日是考试月，高
一联考、高三高考、高二学考……接踵而至。
来校师生多达7000余人，学校容纳量达到极
限。作为总务主任，常仲宜一刻也不敢懈怠，
他每天穿梭于食堂、教室、组考室、保密室
……忙成了“陀螺”，照顾好了7000人，常常顾
不上自己的一日三餐。他说：“权当减肥了！”

牵挂着学校，还牵挂着体弱多病的双
亲。平时，无论多忙，常仲宜总会挤出时间去
陪陪年近八旬的两位老人。就在上周，年迈
的父母双双病了，他心急如焚。可是，面对全
市的防汛大事，他把远嫁的姐姐“请”回了家，
而自己去了大堤……

从1995年参加工作以来，从教25年，常仲
宜爱岗敬业、热心待人，初心不改。“自2005年
调入二中工作以来，常老师用他的赤子之心，
温暖着每一位二中学子。”谈及常仲宜的工作
日常，校长张小广十分动情，“他把二中的事
当作自己的事，把二中当作自己的家。无论
大事小事，只要去找他，他总是竭尽所能！他
是所有二中人的‘娘家大舅子’，我们都在等
他早日康复归来！” （谢 江）

5656名消防队员名消防队员
入驻汨罗磊石垸入驻汨罗磊石垸

本报讯（夏 凡 姚 望）“一二三四！”整
齐响亮的口号，统一橘黄色的服装。7月23
日上午，岳阳市防指调派的消防救援队伍入
驻汨罗市白塘镇磊石垸，支援抗洪抢险工
作。垸区防指相关负责人热情迎接，对他们
的到来表示衷心感谢。

“这次我们共来了56人、15车、5舟艇。
我们一定落实地方防指指令，坚决完成各项
防汛抗灾任务，保障当地人民群众生命财产
安全！”负责带队的湖南省消防救援总队防
汛救灾汨罗前置分队指挥员王涛坚定表示。

据汨罗市防指指令，消防救援队伍入驻
后，驻守磊石垸半个月、始终战斗在抗洪抢
险最前线的民兵队伍回营休整，随时待命。

6666名大学生志愿者名大学生志愿者
参加防汛参加防汛

本报讯（夏 凡 姚 望 胡 清）填写巡查
记录、观察水位水情……7 月 23 日下午，在
汨罗市白塘镇磊石垸长山堤段防汛值守棚，
刚上岗不久的大学生志愿者李谣已将防汛
工作做得有模有样。

随着 7 月 22 日汨罗市大学生志愿参与
防汛招募令的发出，一天内，近百名大学生
（研究生）志愿者踊跃报名。经过连夜防汛
抗灾专业知识培训，23日一早，66名大学生
志愿者奔赴汨罗六大垸区防汛一线。

据了解，本次招募的大学志愿者主要参
与垸区值守点人员交接班登记、巡查记录、提
醒定时查险以及防汛相关服务工作。服务时
间自23日起至8月1日止，一天工作时间8小
时，志愿服务结束后，将为大学生志愿者颁发
证书，并对优秀大学生志愿者进行表彰。

7月以来，面对严峻的防汛形势，为
了守住各垸区防洪大堤，汨罗市防指组
建了防汛技术指导组前往防汛一线，开
展巡查抢护、技术指导，为抗洪抢险提
供坚实的技术支撑，极大提高了一线发
现和处置险情的效率和水平。

“我们向六个垸区和营田大堤汨罗
防守段派驻了26位经验丰富的水利技
术人员，加上乡镇的水利技术人员，目
前共有 40 名技术人员驻守一线。同
时，我们有岳阳专家驻汨指导，还有何
国清、何文清、聂东曙等老水利专家坐
镇防指。”汨罗市防指工程技术组负责
人许振军说。


